

Jurgen Habermas-John Rawls: Notas para un debate ético y político en jun aniversario

Por Ángel Martínez Samperio.

ABSTRACT

Habermas cumple 90 años. El año de su nacimiento, 1929, es el mismo en que se publican los primeros trabajos del Instituto que, antes del exilio, diera luego origen a la Escuela de Frankfurt. Numerosas instituciones académicas están conmemorando las fechas.

Dos corrientes fluyen por la historia: El personalismo, en el caso de Habermas neokantiano, y el contractualismo de Rawls desde so posición liberal. En el primero operaría una ética comunicacional. En el segundo una ética procedimental.

Tendremos que partir del fundamento filosófico de la Ilustración en los antecedentes a Kant, entre Hobbes y Rousseau, siguiendo la recomendación de Habermas, hasta desembocar en Kant; su énfasis racional-personalista y su dimensión universalista, y las notas distintivas neokantianas; sus diferencias con Rawls, La posición original de éste; las preguntas base que formula Habermas a Rawls; la diferencia existente entre el bien común y los bienes, y los conceptos de personalismo ilustrado en Habermas, y de contractualismo liberal decente en Rawls, estimándolos como complementarios. Finalmente, como tercer soporte de una sociedad, haremos una breve referencia al trabajo de Tönnies "Comunidad y Sociedad".

De este recorrido se deduce que en sociedades complejas, donde eclosiona la variedad, personalismo ilustrado que practica una ética discursiva, contractualismo liberal decente que practica la ética procedimental, y comunitarismo, no son excluyentes, aunque pueden llegar serlo.